



Elecciones sindicales, ¿en qué parará la cosa, caballeros?

Muchos han sido los factores que se han conjurado contra la realización de un proceso comicial que bien pudo representar la oxigenación de la estructura sindical del país. El intervencionismo estatal, el sabotaje de las viejas élites sindicaleras, las limitaciones logísticas y el desorden administrativo, entre muchos otros elementos, aparecieron para configurar una cadena causal que amenaza con socavar la vapuleada soberanía del movimiento obrero. Las conquistas, mal que bien logradas en esta lucha, ahora deberán hacerle frente a este reto, que significará sopesar el esfuerzo de haber realizado una relegitimación de las autoridades sindicales con elecciones por la base —sólo 8 centrales sindicales del mundo lo han hecho, según reconocen representantes de la Organización Regional Interamericana de Trabajadores (ORIT)—, y de ajustar a derecho las irregularidades producidas en el marco de las elecciones. Dicho proceso comicial para elegir las autoridades de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) comenzó el 25 de octubre, y desde su inicio estuvo marcado por una serie de irregularidades, tales como: la desaparición de actas, aparición de inconsistencias numéricas, el dudoso resguardo del material electoral, la paralización del proceso por disturbios que derivaron en hechos de sangre, y destrucción de infraestructura y materiales para el desarrollo del proceso, ausencia de algunos electores en las listas, forjamiento de documentos, libros y actas, entre los más graves.

Estos sucesos produjeron la paralización del proceso de votación en varias mesas y, según lo destacaron varios medios de comunicación, por esa razón más de 200.000 afiliados no pudieron votar. ¿En qué parará la cosa caballeros?

Últimas cifras de indicadores laborales del INE (PROVEA)

Según datos ofrecidos por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), despacho que sucedió en sus funciones a la Oficina Central de Estadística e Información (OCEI), la tasa de desempleo del mes de agosto se ubicó en 13,9%, incrementándose con relación a la del mes de julio, que había alcanzado el 12,8%. Aún así, la tasa de desempleo del mismo período para el año pasado supera en 0,4% a la de este año.

En cuanto a la tasa de informalidad, ésta se mantuvo en el 50,1% alcanzado desde julio 2001. Junto con estas cifras del INE, el reportaje reseña los estudios de Consecomerio, que afirman que «de los 20 sectores más relevantes del sector comercial, seis han disminuido sus nóminas». Entre éstos se encuentran el sector del vestido y calzado, los establecimientos de repuestos automotores, talleres mecánicos, distribuidoras de gas y las ferreterías. En cambio, la encuesta de coyuntura de Consecomerio muestra que también hubo otros sectores que tuvieron la posibilidad de incrementar sus nóminas como la rama de servicios profesionales que aumentó sus niveles de empleo en 13%; las compañías de seguridad, supermercados, educación, maquinarias agrícolas y refrigeración, también favorecieron el empleo durante el período del tercer trimestre del año en curso.

Alerta la Organización Internacional del Trabajo.

24 millones de personas podrían perder sus puestos de trabajo hasta el fin del año próximo como producto del estancamiento de la economía mundial, que se agravó a raíz de los atentados del 11 de septiembre, estiman expertos de la Oficina Internacional del Trabajo, OIT. Los más afectados constituyen los sectores directamente involucrados con la pérdida de confianza de los consumidores: el turismo, la aviación, el petróleo y los seguros. La inmediata y brusca reducción de la demanda de los viajes, luego de los atentados del 11 de septiembre, tuvo repercusiones directas en el sector de los viajes y el turismo. En pocas semanas, las compañías aéreas despidieron a 100.000 empleados/as, y lo mismo hicieron las empresas hoteleras, los operadores turísticos y los agentes de viajes. Según la OIT, el futuro en este sector no se presenta alentador y no es previsible que se recupere de la misma manera que en el pasado, estimando que en estas ramas más de 9 millones de personas podrían perder sus trabajos. La región del Caribe, que depende en gran medida del mercado turístico de Estados Unidos (que representa alrededor de la mitad de los visitantes), se verá afectada especialmente si continúa la psicosis, la inseguridad, y si los estadounidenses deciden quedarse en casa.

¿Manual abortista?

EL Vaticano criticó al Alto Comisionado de Las Naciones Unidas Para Los Refugiados (ACNUR) por haber publicado un manual, que según los

COMENTARIOS

voceros eclesiásticos, "promueve irresponsablemente las relaciones sexuales y el aborto, ofendiendo la dignidad de las personas, especialmente las más pobres y vulnerables". Con 241 páginas, este manual fue escrito por el ACNUR bajo la supervisión de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la colaboración de algunas ONGs. Según el Vaticano, el manual es abortista al sugerir a los refugiados el consumo de "las píldoras de un día después", como una forma eficaz de control de natalidad. Hasta ahora, ninguna autoridad del ACNUR ha dado respuesta a las críticas del Vaticano.

Reconocimiento a compromisos de vida

El Parlamento Sueco ha otorgado el Premio Nobel Alternativo a José Antonio Abreu, como promotor y creador del sistema de orquestas infantiles y juveniles, las cuales se expanden en diversos países y constituyen un aporte decidido a la Paz, la Solidaridad y el enfrentamiento de la violencia, condiciones insustituibles para las nuevas generaciones. Reconocimiento que demuestra la fortaleza humana para hacer realidad los sueños de un servicio público trascendente.

El sistema de las orquestas ha sido definido como un movimiento social innovador de integración y una oportunidad especial para aquellos más desfavorecidos.

El Premio Nacional de Humanidades ha sido otorgado a Virginia Betancourt. Un justo reconocimiento a una vida dedicada al servicio público y al compromiso de abrir los horizontes del conocimiento a todos los venezolanos. Tanto la Bi-

blioteca Nacional, el sistema de bibliotecas regionales y populares apoyados por programas de acceso a los sectores más excluidos, la formación de recursos humanos, como la conservación de nuestra memoria histórica, son hoy patrimonio de todos. Cuarenta años de denodada confianza, desprendimiento y tenacidad, son testimonio de la capacidad humana para transformar nuestro futuro.

Paria apuesta a la vida

Ya en 1989 el Consorcio Paria constituido por empresas venezolanas había iniciado planes turísticos para reactivar la economía de la región. Sin embargo, al no llegar el aporte del Estado en carreteras, represas y saneamiento ambiental, el proyecto debilitó el atractivo de la inversión extranjera, en especial de los hoteles Club. Med. Un viraje de 180 grados llevó a la Fundación Paria a reactivar el cultivo más importante de la región: el cacao. Desde 1998, se construyen alianzas con PDVSA, CANTV, Servicios Financieros Mercantil, La Fundación Interamericana, y se inician relaciones con el BID y organizaciones europeas. El 17 de octubre de este año se constituye CARIOCA que agrupa a 450 productores de cacao, una procesadora y distribuidora local. La marca CARIOCA está destinada a la exportación en Europa y Japón interesado en la alta calidad de nuestro cacao aromático. Teresa Albanez promotora del proyecto señala como paso innovador la fermentación del cacao, factor que motiva a los productores y significa un valor agregado al cacao. CARIOCA garantiza los precios justos a los productores, el retorno del 45% de los in-

gresos al productor, y el 20% a la agropecuaria comunitaria San José. El proyecto apoya a las 28 escuelas rurales de Arismendi y las alianzas entre educación, cultura y salud. De allí, cuando se tengan condiciones favorables se podrá asumir un sistema turístico sustentado en sus pobladores. Por lo pronto, el compromiso es mejorar las condiciones de vida mediante la organización social, y responder tenazmente con producción de alta calidad para los mercados extranjeros y nacionales.

Innecesaria deslegitimidad

El martes 13 de noviembre poco antes de la medianoche fueron promulgadas 39 leyes-decreto. Algunas al ser casi reglamentarias de la Constitución tienen un alto riesgo externo porque influyen en una gran diversidad de intereses, y al no haber sido objeto de consulta, participación y debate, carecen del consenso necesario. En otras pudiéramos entender que se privilegió el tiempo dado, que son intereses muy específicos. El método presidencialista está divorciado del diálogo necesario para darle legitimidad al marco normativo de las relaciones Estado-Sociedad. Y no quisiéramos reiterar que lo bueno de este apresuramiento ratifica que las leyes no se hacen para cumplirlas. Se impone responsabilidad para rectificar y dialogar.